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“君子以文会友，以友辅仁”，此乃曾
参名言，其为孔子嫡传弟子，享有“宗圣”
之誉，这话自然就有了些高大上的意
味。曾子那话的意思是，高尚的人凭借
文才聚会朋友，凭借朋友辅助仁爱。

如此看来，我的这个题目仿佛有些
夸张。本无文才，亦无文名，何谈以文会
友？诗书唱和，是要达到一定境界的。
不过，常人偶尔借用一下，表达一种心
境，亦未尝不可吧。

1987年初冬，我正在济南出差，校长
高敬民打电话要我当晚立即返回，直接
到毓璜顶宾馆四号楼市外经委领受任
务。第二天一大早，我赶回了烟台，只见
漫天皆白，铺天盖地的大雪扑簌簌下个
不停，公交车一路打滑，好不容易从火车
站爬到了毓璜顶。

到了市外经委综合科，科长高松敏把
我领到了副主任邹敬之的办公室。我这
才知道，原来市里要召开外向型经济工作

会议，正在准备材料。这是时任市长俞正
声同志亲自抓的事情，大家十分重视。

我们那所学校，烟台街惯称劳动技
校，实习工厂名曰烟台铣床附件厂或烟
台齿轮箱厂，冠名时关键看产品，若是万
能铣头，铭牌就用铣床附件厂；若是农机
齿轮箱，自然就要标记齿轮箱厂，由于出
口美利坚合众国，还要加标英文。当时
山东省机械产品出口，济南第二机床厂
第一，我们第二，也是大名鼎鼎。

邹副主任说，会议临近，发现你们的
稿子完全没写到点子上，必须立刻返工。
第一稿是你们实习工厂一位副厂长写的，
那位同志没搞过典型材料，只是摞了一大
堆数据。我把老高挖苦了一番，他说你
行，就是在外面出差，我让他赶紧把你叫
回来。你们那个齿轮箱厂好比一朵大红
花，你的任务就是把这朵花如何开放的过
程写出来。四千字，后天早上八点送给高
科长，一分钟都不许耽搁。说罢起身拍了

拍我的肩头问道，怎么样，小伙子？
虽是征询语气，其实不容置疑。我

清楚那是领导艺术，不行也只能说行，没
有退路。回学校后向高校长汇报，他说
我不管那么多，只要老邹别再找我就
行。办公室人多，你赶快回家写。

我从通伸塂回到幸福河家中已是下
午，屋里如同冰窖般寒冷。我赶紧忙乎
着先把炕炉子生上火，熥了个馒头吃了
后，就趴在炕沿上写了起来，就这里还有
点热乎气儿。一个通宵拿出了初稿。睡
了一上午后，下午修改了一遍，当晚润色
誊抄到了半夜。次日凌晨六点起身，冰
天雪地骑着自行车就往毓璜顶宾馆赶。
到了后，人家机关还未开门。

高科长来了后开始看稿子，我心里
忐忑不安，怕过不了关。没想到他只改
了三个字，然后说写得不错，你回去吧！
马上就要开会了，我也没时间和你聊
天。我松了口气，这才感到了困倦。

往事如昨

我在烟台几十年，亦可算作老烟
台人了，前不久写了篇《广仁路闲
话》，说了些烟台地区话剧团的旧事，
涉及一些从那里走出去的名人，冯先
生看后较欣赏，让搜集些当年的照
片，在《老照片》刊发一下。

从话剧团调入电视台的李七修
给我提供了不少帮助。我与他是多
年朋友，他不但为我讲述了许多细
节，还提供不少照片，甚至包括他姐
姐李玲修的照片。故事片《女飞行
员》的主角杨巧妹就是李玲修扮演
的，电影《花园街五号》的剧本也是她
创作的。我大喜过望。

歌舞剧院副院长杨小燕则为我
提供了当年话剧团第一美女陈美娜
等人的照片。不过昔日的美工，后来
的山东美协主席、山大（威海）艺术学
院院长杨松林早年的照片却不好找。

不久与曲光辉，也就是画家及诗
人勾勾聊天，他说自己保留了一张
1995年杨松林在烟台美术馆举办美
展后与大家的合影。勾勾少年时代
师从杨松林，感情很深，照片中他就
站在杨松林的身旁。

最后就剩下逄小威的照片了。
那是位著名摄影家，马未都先生虽然
出言谨慎，也对其评价甚高，当代人
物摄影的成就似乎未有出其右者。

逄小威乃龙口人，上世纪70年
代从北京返乡插队。话剧团学员队
成立之初，他入选试用，却过不了政
审这一关，只得辞退。

临别时逄小威两眼含泪，大家心
里也都酸酸的。幸运的是，不久后

“四人帮”就被粉碎了，他顺利考入全
国总工会话剧团，从日本留学归国
后，专攻人物肖像摄影。

他的摄影集总是给人耳目一新
的感觉，《面孔》展示了一千多位中国
电影艺术家的神态各异的黑白肖像；
《英雄》展现了中国恢复参加奥运会
以来一百三十四位冠军的雄姿；《山
河记忆》记录了百位百岁以上抗战老
兵的沧桑。

如此名人，索取他的历史照片并
非易事，我想到了烟台摄影家任韶
华，他们说不定有交往。果不其然，
在韶华引荐下，我与逄小威添加了微
信，告知《广仁路闲话》近期将在《老
照片》发表，其中有涉及他的一段经
历，希望提供照片。逄先生看过文章
后，接着就发来了年轻时的一张戎装
照，令我十分感动。

不过我也有些疑惑，他似乎并没
有行伍的经历，于是冒昧询问。他
说，自己非常渴望当兵，只是那个年
代受家庭背景影响是不可能的，等到
这一切抚平后，又过了当兵的年龄。
没想到考入全总话剧团后，要去部队
体验生活，必须和连队战士同吃同住
同训练，自己高兴得不得了，立刻跑
到北京“风光”照相馆拍了张穿军装
的照片，也是一段趣忆。

……
以文会友，逸趣横生。吾虽年

迈，为文尚属素人，不仅增长了见
识，亦收获了愉悦，感慨系之，难以
忘怀。

以文会友
小非

有一年，鲁东大学文学院的刘玉诚
先生，也就是作家瓦当款待诸友，余忝列
末席，有幸与冯克力先生结识。

冯先生在出版界名声很大，他主编
的《老照片》自1996年创办以来，将照片
纳入历史研究的探索，鼓励民众结合家
藏照片参与历史叙事，这种尝试深获学
界认同和读者喜爱，成为“新中国出版业
50年50件大事”之一，《老照片》也入选

“改革开放30年最具影响力的300本书”
和“共和国60年60本书”之列。

彼时，余虽已老大一把年纪，却刚刚
提起笔，很想得到他的指点。不过初次见
面提如此要求，未免唐突。幸而有了微
信，张不开嘴的事儿，发过去就是了，反正
不是面对面，也就无所谓羞涩了。几天
后，我将拙文《教书逸事》发给了他，没想
到冯先生很快回复：“写得真是好，若有相
关照片，可在《老照片》刊发一下。”

虽然1981年我就在《海鸥》第四期发
表过散文《春夜情思》，那本杂志现在改名
为《青岛文学》，后来也有几篇小文印成了

铅字，然而能够在《老照片》这种声誉卓著
的平台展现，内心还是很激动的。

后来与冯先生熟悉起来，我问当初
是否照顾了面子，他说编辑主要还是看
稿件质量，当然有时诸多因素考量，也不
能完全排除照顾的成分。不过你那篇稿
子质量摆在那里，不存在照顾的问题。
在冯先生的认可下，后来我又接连在《老
照片》发了几篇文章。

我这个人年轻时就喜欢些文字的东
西，沉沦杂务多年后，有时不我待的感
觉，每日若不写上千八百字，就觉得少了
些什么，两年左右积累了二十万字的随
笔，想结集出版。左思右想，却难以确定
书名，只得再次讨教。冯先生不愧著名
出版家，看了书稿后，很快建议取名《故
国行色》，我一听不禁拍案叫绝，几个朋
友听说后，也纷纷伸出了大拇指。

我请作家卢万成先生作序，我们早年
就是朋友，他对我多有帮助。他说你那些
文章我清楚，更多与历史沾边，我是写小
说的，这个序冯克力写更合适。我说麻烦

过多，张不开口，他说那我替你来说。
老卢买了几只螃蟹，焖了条鱼，把冯

先生与我一同找来，微醺之际，代我表达
了愿望。冯先生笑道，原来是场鸿门宴
啊？其实用不着这么费事，直接说不就得
了。他不仅为我选定了书名，撰写了序
言，还请了省内顶级的书装师王芳女士帮
我设计装帧，又协调他所在的山东画报出
版社出了那本小册子，令我感念不已。

就这样，我与冯先生成了朋友，后来
又通过他认识了青岛的李洁先生。其曾
为《青岛晚报》副总编，是有名的《文武北
洋》和《晚清三国》的作者。我早年在央
视吴玉仑先生编导的《读书时间》节目
中，看到过李潘对其的访谈，钦羡不已。

冯先生还介绍我认识了官员出身的
荣夫人，其退守书斋后，出手不凡，乘风
破浪，既写法律人文，体现知识分子公共
关怀；又写个人文化生活，师友情长，达
到了学者、作家的专业水准，让人感觉其
乃误入官场的学人。与这样的人结识交
流，顿觉神清气爽。

会议如何开的我不知道，只是高校
长会后很高兴，说是市长表扬了我们。
会议结束后半个月左右，我接到电话，让
我去市政府办公室，找一下程显萃副主
任。见面后他说，你那个典型发言写得
挺好，老邹说你是个笔杆子，到政府办来
工作吧！

我心里虽然高兴，然而担心高校长
不放。他对我挺赏识，入党、评讲师、提
拔为校办副主任，都是他一手栽培的。
曾经的《东方时报》主编海洋当初推荐我
去开发区管委办公室，办公室主任李书
玉考察认可后，管委主任陈万光也与我
谈了话，然而就是没有走成。

程副主任说，这些你不用担心，我们
找老高谈。结果高校长真的不放，还骂
我没良心。程显萃接连两次派人协商未
果，第三次亲自出马，我这才调到了市政
府办公室。

我与程副主任虽是上下级关系，但
惺惺相惜，从此成为好友。他一度不顺，
我经常陪他喝酒解闷；我遇到坎坷，他亦
极力安慰。许多年后有人开玩笑，问当
初送礼没有？已经从市外经贸局局长岗
位退下来的他说，真是小瞧了老夫，君子

之交淡如水，我们是以文会友。我笑着
加上了一句，还有以友辅仁。

其实以文会友可以宽泛理解，腹有
诗书气自华，文气相通，未必都是诗书唱
和，谈天说地亦可相互吸引。

有一年我去北京办事，皇城根儿的
人，架子大也难怪。若能见上一面，把诉
求说清楚，就算不错了。

约了好几次，人家终于答应见面，没
想到快下班时却发来短信，说突然有急事
儿，抱歉得很。临时爽约，让我有些气恼，
回复短信也就不客气了，讽刺挖苦了几
句。对方有些不好意思，说应酬完了可在
某某酒店门口谈几分钟，告诉了我地址。

我早早坐到了那家酒店的沙发上，
紧盯着电梯，一刻不敢松懈。两个多小
时后，他从电梯中出来，我立刻迎了上
去。我们以前只有过短暂交流，他几乎
认不出我了。自我介绍后，他说你老兄
真是锲而不舍。我说今天要是见不到
你，我回去就辞职，不干了。你倒是酒足
饭饱，我还水米未进。他说这么晚了，我
请你吃碗面吧！

我们在零点餐厅坐下后，聊了起
来。我说听口音你是安徽人。他问你能

听得出来？我说咱们是邻省，我的耳韵
也不错，而且善于辨别方言。

他点头道，我确实是安徽人，宣城
的，知道吗？我立刻卖弄起来：“宣城太
守知不知，一丈毯，千两丝。地不知寒人
要暖，少夺人衣做地衣。”

他有些惊讶，说老兄你知道的真是
不少。其实白居易那首《红线毯》我也背
不全，当初学习游国恩的《中国古代文学
史》，看到过这首诗，觉得有点意思，记下
了这么几句。

我问他是宣城哪里的？他说泾县。
没等他问，我就说皖南事变发生地就在
你的家乡。1941年1月4日，新四军军
部及所属部队近万人奉命北移，走到你
们县茂林地区时，遭遇国民党第三战区
顾祝同、上官云相指挥的七个师八万多
人的袭击，新四军血战七昼夜，弹尽粮
绝，大部壮烈牺牲。

他立刻对我刮目相看，又说我们那里
还有个桃花源呢！就这么东拉西扯，一句
工作上的事儿也没谈，他就认可了我，说
老兄文化底蕴深厚，接着伸出手来，学着
《廉颇蔺相如列传》中燕王的语气道，愿结
友。有了这种交情，一切都好说了。
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